



Presentación

Lorena Giacomán Arratia¹

*Tenemos que detener la violencia en nuestro mundo
y tanto sufrimiento innecesario.*

P. ARTURO SOSA,

Prepósito general de la Compañía de Jesús

Con la convicción de que la paz y la reconciliación son el único camino que tiene nuestro país para consolidar una patria armoniosa y cohesionada capaz de afrontar los desafíos del porvenir, el Laboratorio para la Paz con Reconciliación del Sistema Universitario Jesuita (SUJ), presenta diversas reflexiones de personas de la academia y de algunos programas universitarios del SUJ, en torno a las principales problemáticas relacionadas con las violencias y la actual crisis de derechos humanos en México.

Los artículos que se muestran apuntan a reconocer que estamos frente a un fenómeno complejo, cuyo origen se remonta a razones históricas, con una multiplicidad de factores y actores (autoridades, delincuencia organizada...), que traspasa de manera especial a los grupos poblacionales (con particulares desventajas para las mujeres, las infancias, los pueblos originarios, las y los migrantes, las y los periodistas, las y los defensores del territorio y las personas de la comunidad LGTBTTTIQ+). Los textos reconocen un vínculo entre la pobreza y la desigualdad con la exclusión social y señalan categóricamente que no se puede soslayar, que en tanto no haya justicia social, la construcción de paz no será posible.

Mientras no se transforme la estructura socioeconómica que genera la pobreza y sostiene las escandalosas diferencias entre unos pueblos y otros, entre pocas personas muy ricas y mayorías pobres, no se apagará la violencia, ni disminuirá el flujo de las migraciones forzadas, ni el tráfico de personas. Tampoco cesará la agresión contra el medio ambiente aun a riesgo de amenazar la vida sobre el planeta tierra... (Sosa, 2022)

¹ Maestra en Administración de Instituciones Educativas por el Tecnológico de Monterrey. Asistente de Educación de la Provincia Mexicana de la Compañía de Jesús.

Las universidades confiadas a la Compañía de Jesús, ante las condiciones sociales, políticas y económicas relacionadas con la grave crisis de violencias que atraviesa México, no pueden mantenerse inertes, ni tener una mirada sesgada; al contrario, están llamadas a alzar la voz con firmeza y con la certeza que desde los debates generados en las aulas universitarias y con base en el pensamiento de personas dedicadas a la academia y a la investigación, se pueden generar reflexiones, análisis, diagnósticos críticos y propuestas acerca de las diversas problemáticas relacionadas con las violencias y los desafíos que obstaculizan la construcción de paz y la reconciliación.

Estos artículos dan testimonio de cómo nuestras universidades están suficientemente preparadas para colaborar con las instancias necesarias, en la búsqueda de encontrar mecanismos que fortalezcan el combate a la violencia y de dar alternativas para solucionar problemas, así como también en la defensa de los derechos humanos, en la comprensión de la crisis que vivimos y en la formación de personas que sean agentes sociales, en fidelidad a nuestra identidad y misión.

Hoy más que nunca necesitamos trabajar con mayor énfasis en todo aquello que promueva la dignidad y los derechos de las personas y de los pueblos, con una especial atención a las personas más vulnerables: mujeres, infancias, juventudes... Por todo el pueblo de México, hoy es indispensable caminar juntas y juntos, privilegiando el diálogo y las propuestas esperanzadoras.

Ante los desafíos persistentes en materia de derechos humanos en México, como lo son la violencia, la impunidad, la discriminación y la falta de acceso a la justicia, este libro representa una esperanza en medio de la desolación; es un esfuerzo colectivo para la promoción, protección y sensibilización de los derechos humanos en México.

La reflexión colectiva a la que invitan estos artículos y las diversas acciones emprendidas por el Laboratorio para la Paz con Reconciliación del SUJ, sin lugar a dudas darán fruto a propuestas que encaminarán a la cristalización del “futuro esperanzador” que se contempla en las Preferencias Apostólicas Universales de la Compañía de Jesús. De manera que las palabras de Martin Luther King, quien sólo podía soñar con la libertad, la justicia y la igualdad, dejen de ser un sueño y se conviertan en una realidad.

Referencia

Sosa, A. (2022). La paz se funda sobre la justicia. Jesuits. Recuperado de: <https://www.jesuits.global/es/2022/06/03/la-paz-se-funda-sobre-la-justicia-social/>.